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FECHA: DICIEMBRE 30 DE 2015 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Golpeó camioneta y perdió carretera” 

 
“Berganza no será candidato independiente” 

 “Solo habrá un independiente a gobernador” 

 “EXPLOSIÓN EN VIVIENDA” 

 
“Hidalgo, en lista de más cumplidos” 

 
““Ruega” PAN porque Francisco Xavier sea candidato” 

 
“VECINOS PIDEN AYUDA A RED CIUDADANA” 

 
“Apuesta JFOR por familia y educación” 

 
“Indaga PGR tortura en testigos del caso Iguala” 

 
“Exige Palacio… y 700 mdp” 

 “Dejan de invertir en seguridad” 

 
“Dejó caer Escobar el plan federal para abatir el delito” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Pronostica el IEEH una mayor presencia de mujeres en 2016: Previó la consejera del Instituto Estatal 
Electoral (IEEH), Martha Alicia Hernández Hernández, que incremente la participación de la mujer durante el proceso comicial 

2015-2016, no sólo activamente como candidatas, sino en la organización y vigilancia de la contienda. Una de las últimas 

reformas al Código Electoral para el Estado refirió la obligatoriedad por parte de partidos políticos para que postulen 
candidatos a diputaciones locales e integrantes de ayuntamientos en igual número de porcentaje para ambos géneros. En la 

discusión de estas reformas las dirigencias estatales de los partidos políticos con registro en Hidalgo manifestaron total 
respaldo al empoderamiento de la mujer dentro de procesos electorales. ―Creo que sí habrá mayor participación, hay grandes 

avances como la paridad de manera vertical y horizontal, además de la paridad sustantiva, que ahora obliga a los partidos a 

colocar mujeres en distritos o municipios con posibilidad de triunfo, el objetivo sin duda es no sólo que participen también 
que lleguen al cargo‖, expuso en entrevista la presidenta de la Comisión Permanente de Equidad de Género y Participación. 

Según datos y resultados electorales que proporcionó el IEEH, apenas 32 mujeres gobernaron alcaldías hidalguenses en los 
últimos 19 años, en su mayoría perfiles emanados del Partido de la Revolución Democrática (PRD). Actualmente, para el 

periodo 2011-2016, sólo seis féminas gobiernan alcaldías. Del 2005 a la fecha el órgano electoral solamente tiene registro de 
12 alcaldesas electas, mayoritariamente de municipios con índice población bajo. Destacaron tres partidos que impulsaron 

candidatas para este cargo de elección popular: PRD, el Revolucionario Institucional (PRI) y Nueva Alianza (Panal). Otro dato 

relevante es el correspondiente al lapso 1996-2011, donde un total de 26 mujeres alcanzaron el poder en sus demarcaciones. 
―Actualmente buscamos perfeccionar el financiamiento para participación política de la mujer, pero pienso que para la 

próxima elección veremos más mujeres como diputadas y como alcaldesas‖. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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Crónica-Concluye plazo para el registro de ciudadanos: Finalizó el plazo para que ciudadanos manifestaran su 
intención de participar por una candidatura independiente al cargo de gobernador en el proceso electoral 2015-2016, hasta el 

cierre de la edición sólo acudió el empresario originario de Tizayuca, Porfirio Moreno Jiménez, aunque también se esperaba el 

registro del cantante Francisco Xavier Berganza, quien valoraba la invitación que le hiciera el PAN para no declararse 
independiente. Este 29 de diciembre concluyeron tiempos para que ciudadanos que pretendían participar como 

independientes a la gubernatura de Hidalgo se inscribieran ante el órgano electoral. El Consejo General del Instituto Estatal 
Electoral (IEEH) celebró dos sesiones consecutivas, antes de la media noche del miércoles, para avalar diversos proyectos de 

acuerdos, referentes al proceso que seguirán candidatos independientes al cargo de gobernador, que cumplieron requisitos 
que establece la convocatoria, así como aprobación de integrantes de consejos municipales y distritales. Primero, en sesión 

extraordinaria, el pleno autorizó el tope de gastos para obtención de apoyo ciudadano de aspirantes a registrarse como 

independientes al proceso electoral local 2015-2016, además establecieron lineamientos generales del sistema de registro y 
verificación de firmas de respaldo. La Secretaría Ejecutiva del IEEH entregó el proyecto de acuerdo que resuelve 

manifestaciones de intención de registro como aspirantes. En esa misma sesión la Comisión de Prerrogativas y Partidos 
Políticos planteó acuerdos emitidos por el Comité de Radio y Televisión del Instituto Nacional Electoral (INE), respecto a la 

inclusión del Partido del Trabajo (PT) en los modelos de distribución y pautas. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Inicia proceso de registro para candidatos independientes a diputados locales: Al concluir ayer 
el registro de candidatos independientes a la gubernatura de Hidalgo para los comicios del próximo año, ahora será el turno 

para los aspirantes a diputados locales por esa opción. De acuerdo con la convocatoria del Instituto Estatal Electoral (IEE) el 
plazo para quienes pretendan postularse como aspirantes a los cargos de diputados será el 13 de enero y para las 

presidencias municipales el 15 de febrero. Hasta el cierre de esta edición había solo un registro de candidato independiente 

por la gubernatura, se trata de Porfirio Moreno Jiménez; por su parte Francisco Xavier Berganza acudió al instituto 
únicamente a informar que no se registraría. A la medianoche de ayer sesionó el consejo electoral para avalar los registros 

del o los aspirantes independientes. Fuerza Progresista Ciudadana por Hidalgo es la asociación civil que Moreno Jiménez 
conformó y registró ante el SAT, está constituida por tres administrativos y 48 asociados. En caso que le avalen su registro, 

tendrá la tarea titánica de juntar 57 mil 899 rúbricas, que corresponden a 3 por ciento de ciudadanos de la lista nominal de 

electores de la entidad, con corte al 31 de agosto de 2015. La convocatoria establece que las firmas deberán ser de por lo 
menos 43 municipios que representen, cuando menos, 1. 5 por ciento de ciudadanos que figuren en la lista nominal de 

electores en cada uno de ellos. Además presentar copia de la cédula de la identificación fiscal de la asociación civil, contrato 
de cuenta bancaria aperturada a nombre de la misma y preferentemente darán a conocer programa de actividades para la 

obtención del apoyo ciudadano. Establece que los dirigentes de los partidos políticos no podrán solicitar su registro como 
candidatos independientes, a menos que tengan tres años separados de su cargo partidista al momento de solicitar su 

registro. Otro candado que contempla la convocatoria es no haber participado dentro de un proceso interno de selección de 

candidatos de algún partido político, dentro de los procesos locales electorales inmediatos anteriores y que en el proceso 
actual aspiren a una candidatura independiente. La convocatoria aprobada por los consejeros electorales establece requisitos 

y enumera impedimentos, así como plazos con tal de obtener el reconocimiento de candidato ante el instituto local. El registro 
de las candidaturas a gobernador y diputados locales será del 24 al 28 de marzo, y en ayuntamientos del 11 al 16 de abril. 

Del primero de abril al 15 de mayo será el periodo para que el IEE organice debates entre los candidatos a puestos de 

elección popular. Las campañas electorales a gobernador iniciarán el primero de abril, diputados 3 de abril, ayuntamientos 23 
de abril y las tres concluirán el primero de junio. (José Manuel Martínez, página 03) 
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El Sol de Hidalgo-Iría por gubernatura un candidato independiente: Sin ningún otro solicitante, el Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo (IEE) otorgó, anoche, la calidad de aspirante a candidato independiente por la gubernatura de Hidalgo a 

Porfirio Moreno Jiménez, con lo que desde este miércoles y hasta el próximo 27 de febrero deberá recabar 57,900 firmas de 

apoyo, que representa el 3% del listado nominal estatal, para conseguir su registro y contender en la elección del próximo 5 
de junio. En la sesión extraordinaria de anoche, el Consejo General aprobó el acuerdo que le presentó la Secretaría Ejecutiva 

para resolver la única manifestación de intención de registro como aspirante a candidato independiente a la gubernatura, 
presentada por Moreno Jiménez, con lo que éste continuará con el proceso para conseguir la candidatura independiente. 

Moreno Jiménez tiene un tope de gastos de los actos tendientes a recabar apoyo ciudadano, como aspirante a candidato 
independiente a la gubernatura, de un millón 727 mil 756.38 pesos, cantidad que conforme a la ley corresponde al 10% del 

tope de elección a gobernador de 2010. MARCAN TOPES A INDEPENDIENTES. En la sesión de anoche los consejeros 

electorales también aprobaron el proyecto de acuerdo que propone la comisión permanente de prerrogativas y partidos 
políticos al pleno del Consejo General, respecto al tope de gastos para la obtención de apoyo ciudadano de las y los 

aspirantes a registrarse como candidatos independientes a gobernador, diputados locales y ayuntamientos del proceso 
electoral local 20152016. Igualmente, aprobaron el proyecto de acuerdo que propone la comisión permanente de 

prerrogativas y partidos políticos al pleno del consejo general, por el que se establecen los lineamientos generales del sistema 

de registro y verificación de cédulas de apoyo de aspirantes a candidatos independientes del mismo proceso electoral local. 
Así mismo se informó sobre los acuerdos emitidos por el Comité de Radio y Televisión y de la Junta General Ejecutiva del 

Instituto Nacional Electoral (INE) respecto a la inclusión del Partido del Trabajo en los modelos de distribución y pautas. 
APRUEBAN A CONSEJEROS DISTRITALES Y ESTRUCTURAS TÉCNICO-ADMINISTRATIVAS. Además, en sesión 

ordinaria, los consejeros conocieron los proyectos de actas de las sesiones ordinarias de este mes; el proyecto de acuerdo 
que propone la presidencia al pleno del Consejo General por el que se nombran a las y los consejeros electorales propietarios 

y suplentes ante los consejos distritales para el proceso electoral, así como a sus respectivas estructuras técnico-

administrativas de los consejos distritales. También se dio lectura al acuerdo para nombrar a los coordinadores electorales 
ante los consejos distritales, así como al informe del registró de plataformas electorales presentadas por partidos políticos. 

LLEGÓ AL IEE FRANCISCO XAVIER... A DECIR QUE NO SE INSCRIBÍA. Por otra parte, alrededor de las 23:50 horas 
de ayer llegó a las instalaciones del IEE Francisco Xavier Berganza Escorza con la documentación, según dijo, que le permitiría 

presentar su intención de ser candidato independiente a la gubernatura, pero señaló que no lo haría a fin de no entorpecer 

un probable frente opositor. Agregó que con personajes de otros partidos políticos, incluso un priista, sostuvo un encuentro 
previo en el que se comprometieron a no desvirtuar el esfuerzo para que partidos políticos de oposición lograran coaligarse y 

presentar así un candidato único a la gubernatura de Hidalgo, y que aquel que hiciera acuerdos por debajo del agua sería 
exhibido. En cuanto al ofrecimiento que le hizo el PAN, quedó por asentado que lo aceptó para ser su abanderado, aunque 

apuntó que se sometería a encuestas para lograr la candidatura panista, así como del probable frente opositor, pues dijo que 

este proceso debe ser transparente, y que no será él quien impida este proyecto de coalición. Finalmente, comentó que era 
un día de sentimientos encontrados, pues aunque toda su vida no ha tenido componendas con ningún partido político, si tiene 

coincidencias con personajes de organismos políticos, aunque los más importante es que, reiteró, ―no quiero ser el causante 
de que los números no nos den al final del camino". (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Sólo un aspirante a la candidatura independiente: La presidenta consejera del Instituto Estatal Electoral 

de Hidalgo (IEEH), Guillermina Vázquez Benítez, informó que sólo hubo un registro de carta de intención para la candidatura 
independiente a la gubernatura de la entidad rumbo a las elecciones del próximo año, misma que corresponde al ciudadano 

Porfirio Moreno Jiménez, procedente del municipio de Tizayuca. Por lo que señaló que el siguiente paso será la recaudación 
de al menos 57 mil 90o firmas, que corresponden al 10 por ciento del corte de la lista nominal al mes de agosto, lo anterior 

luego de que se cerrara la convocatoria para presentación de carta de intención de los aspirantes a una candidatura 

independiente por la gubernatura. Finalmente expuso que el IEEH está al pendiente de las actividades propias del proceso 
electoral, como la atención de los registros de la convocatoria que cerró ayer en punto de las cero horas, y la continuación, 

que es la instalación de los consejos distritales que se realizará entre el 7 y lo de enero. Lo anterior luego de finalizar la sesión 
ordinaria que comenzó en punto de las cero horas de la madrugada del día hoy, en la que además se dio a conocer que los 

partidos que ya entregaron su plataforma política rumbo a las elecciones 2016 fueron: Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Partido Acción Nacional (PAN), Partido de la Revolución Democrática (PRD), Partido Nueva Alianza (PNA), Partido del 

Trabajo (PT), Partido del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), y partido del Movimiento Ciudadano (MC). Quedan 

pendientes para entregar el día de hoy, el Partido Encuentro Social (PES) y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM).  
(Raúl Pérez, página 3A) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Candidato, calificado; no el más popular: AN: Quien encabece una probable coalición opositora debe ser el 
candidato mejor calificado y no necesariamente el más popular‖, sentenció el dirigente estatal del PAN, Asael Hernández 

Cerón. El líder blanquiazul señaló que la intención no es sólo ganar la elección de 2016, sino brindar una auténtica alternativa 
de cambio a la población del estado y esa sólo se lograría con un abanderado con capacidad de generar resultados. Por 

supuesto, dijo, ―el mejor evaluado‖, sería el indicado para encabezar la candidatura del Frente Amplio Opositor al gobierno del 

estado, dijo a cuestionamiento de Criterio en torno a si el personaje más indicado para encabezar al PAN o representar un 
frente opositor sería el más popular o el mejor evaluado. ―Es un proyecto serio el que hemos planteado, es que Hidalgo 

transite a una mejor vía, no podemos dejar que sea producto de una novela más‖, detalló el líder de AN. Hernández Cerón 
agregó que la decisión será de los hidalguenses, no obstante, reconoció que será necesario construir un proyecto con un 

personaje que coincida con la plataforma de Acción Nacional. ―Nos interesa que Hidalgo tenga un mejor desarrollo, tener 

mejores oportunidades para una calidad de vida‖, abundó el panista. Lo que queremos es que nos represente una persona 
que pueda garantizar lo que Hidalgo necesita, concluyó. (Emmanuel Rincón, página 06) 

Milenio-Busca PES postular a candidato propio: Será en el Comité Directivo Nacional del Partido Encuentro Social donde 
se tomará la decisión final de los poco más de mil 500 candidatos que participarán en la elección concurrente de junio 

próximo en Hidalgo y en la que el mayor reto será la elección de gobernador. De acuerdo con el presidente estatal del PES, 

Natividad Castrejón Valdez, en enero comenzará el proceso interno para seleccionar a los mejores perfiles para postularlos en 
los 18 distritos electorales locales, en la integración de los 84 ayuntamientos y para la gubernatura, en el que ya se definió el 

perfil del candidato o candidato; sin embargo hasta el momento no hay ninguna propuesta. "Hay una buena cantidad de 
interesados en participar sobretodo en las alcaldías, por lo menos tenemos 22 municipios donde hemos ido avanzando en las 

entrevistas con los grupos de interés y seguramente antes de que inicie el proceso tendremos una buena participación en esa 

mayoría de los municipios del estado", expresó. Castrejón Valdez señaló en entrevista que el PES enfrentará su primera 
elección estatal y por lo tanto existe apertura para postular a cualquier persona que tenga las aptitudes y capacidades 

necesarias para enfrentar el reto; sin embargo dijo preferir un perfil que con una militancia corta en otros partidos, 
proveniente de la academia y de las organizaciones sociales. El dirigente estatal consideró que hasta el momento el proceso 

electoral camina en calma y con las condiciones políticas y sociales de paz para lograr una contienda participativa. Subrayó 
que la legalidad de los comicios es la principal obligación del estado, compartida con los partidos políticos y las dirigencias 

estatales. "Hay efervescencia en las posibilidades de una alianza opositora, la lucha interna dentro del PRI por quien será el 

candidato o candidata, los ciudadanos cada vez preguntan acerca del proceso, veo que hay un interés fuerte, propio de las 
elecciones municipales y de gobernador pero todo va dentro de los cauces de la legalidad y eso es lo más importante y es 

compromiso de todos", declaró: Asimismo indicó que las elecciones de diputados federales sirvieron para medir las fortalezas 
y debilidades de Encuentro Social y servirán para implementar las estrategias necesarias para conservar los votos obtenidos y 

crecer en regiones estratégicas. "Tenemos como objetivo superar el 9.36 por ciento de votos". (Janet Barragán, página 

11) 

Crónica-Sortearían en Morena candidaturas; dice dirigente: Consensos, encuestas y hasta sorteo de candidaturas 

serán los métodos que utilizará el Movimiento Regeneración Nacional (Morena) para designar más de 600 aspirantes a cargos 
que disputarán en el proceso comicial de 2016 en Hidalgo. Según el dirigente estatal de Morena, Abraham Mendoza, en estos 

meses recorren municipios para conocer condiciones políticas y considerar mecanismos de selección de candidatos. "En el 

caso de Morena priorizaremos el consenso, por otro lado los estatutos señalan, en caso de ser necesario, realizar encuestas, 
pero eso se valora y procesa, también tenemos la posibilidad de ir con ciudadanos o candidatos externos, eso es un atractivo 

más, para las planillas de regidores tendremos que efectuar un sorteo". Para la definición de planillas en ayuntamientos 
previó un mecanismo similar al del proceso electoral 2015, donde las candidaturas plurinominales a diputaciones federales de 

Morena fueron asignadas mediante una tómbola; cada insaculado formaba parte del listado de las respectivas 

circunscripciones y para este proceso la Comisión Nacional de Elecciones cuidó la paridad de género. "Primero habrá 
Asamblea Municipal, donde se definirá quiénes podrían tener posibilidad de participar como candidatos, posteriormente se 

sortearán los lugares de la planilla". Liderazgos de Morena concluyen el proceso de renovación de 84 comités municipales, la 
intención es contar con presidentes y secretarios generales antes de enero para comenzar la fase de valoración. (Rosa 

Gabriela Porter, página 05) 
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Crónica-Rechaza Panal acercamiento con el tricolor para la alianza: Serán el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) y 
estatal del Partido Nueva Alianza (Panal) los que determinen la posible coalición con el Partido Revolucionario Institucional 

(PRI) y Partido Verde Ecologista de México (PVEM), manifestó el dirigente estatal panalista, Eliseo Molina Hernández. Expuso 

que hasta ahora no tiene ningún acercamiento con el dirigente estatal del PRI, Alberto Meléndez Apodaca, para establecer 
dicha alianza. Al interior del instituto político los órganos de gobierno partidista se mantienen en un proceso de análisis de 

esta posible opción política para las elecciones locales de 2016. Puntualizó que revisarán primero las condiciones de un 
probable convenio de coalición, que pretende la dirigencia estatal tricolor. Destacó que son los órganos de gobierno a escala 

nacional los que están facultados para establecer la coalición en Hidalgo, por tanto deben estudiar los planteamientos. 
Mientras tanto el Panal continúa con el fortalecimiento de sus estructuras internas en los 84 municipios. Además de analizar 

posibles aspirantes a presidencias municipales y diputados locales, pues debe cumplir con la cuota de género. Respecto a la 

conformación del frente opositor que convocaron el Partido de la Revolución Democrática (PRD) y Partido Acción Nacional 
(PAN), consideró que es una mezcla heterogénea de intereses partidistas. Afirmó que es importante que los institutos 

políticos presenten proyectos de gobierno que beneficien a la población y no a determinados grupos. (Alberto Quintana, 
página 08) 

El Sol de Hidalgo-Coalición con PRI, PVEM y PANAL, lo más probable (Redacción, Ojo: Política) 

Crónica-Cobija PAN a Francisco Xavier en sus aspiraciones políticas: Exhortó el Partido Acción Nacional (PAN) al 
cantante Francisco Xavier Berganza Escorza a abandonar sus aspiraciones de buscar una candidatura independiente y 

sumarse al proyecto del ―albiazul‖. Fue en conferencia de prensa que el presidente del partido, Asael Hernández Cerón, así 
como el secretario de Elecciones, Juan Alejandro Enriquez Pérez y el también aspirante a la gubernatura, Erick Marte Rivera 

Villanueva, expresaron su deseo de que Berganza Escorza participe en el Frente Opositor. Hernández Cerón expresó que si 

bien aún no existe definición para que el cantante, encabece la candidatura por Acción El PAN si le hizo un llamado para que 
se una al partido como lo hizo en 1999, cuando buscó este mismo cargo por el blanquiazul. Enfatizó que el llamado no sólo es 

a un personaje en específico, sino a todos los actores de oposición que han levantado la mano para buscar la gubernatura, 
pues la idea es construir un frente que pueda dar alternancia en el estado, cosa que no sucedería si cada quien participa por 

separado. Indicó que una vez que los comités ejecutivos nacionales, tanto del PAN como del Partido de la Revolución 

Democrática, establezcan el convenio de coalición, se deberá buscar un método efectivo para seleccionar al candidato, como 
puede ser la encuesta. Aseveró que el PAN le abre las puertas a todos los que no tienen un partido que los respalde y si bien 

coadyuvó a eliminar los candados para ser independientes, debe haber congruencia y un sentido de reciprocidad, con quienes 
apoyaron a interponer la impugnación ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). ―Todos los actores deben cerrar 

filas en torno al mismo proyecto, pues de lo contrario se dividiría el voto opositor y sería más difícil desbancar al partido en el 
poder‖. (Jocelyn Andrade, página 11) 

Milenio-Ofrece PAN espacio para alianza y candidaturas (Nathali González, página 11) 

Capital Hidalgo-“Ruega” PAN porque Francisco Xavier sea candidato (Esmeralda Canales, primera plana) 
El Sol de Hidalgo-Invito el PAN a Francisco Xavier a unirse (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Llama Asael H. a Francisco Xavier (Edgar Chávez, página 02) 

El Independiente-Son seis los aspirantes a gobernador en el PRI: Meléndez: El dirigente estatal del PRI Alberto 
Meléndez Apodaca acalló rumores sobre el número de aspirantes a la candidatura a gobernador para el próximo proceso 

electoral. Hasta el momento son seis personajes para ser abanderados del tricolor. ―Son seis, entonces no hay cambios en 
ese sentido, esperaremos que transcurra la primera quincena de enero para ver cómo se da la dinámica y esperar la 

convocatoria el 18 de enero‖, refirió el líder priista. Meléndez Apodaca mencionó que en la carrera por la candidatura se 

encuentran los senadores David Penchyna y Omar Fayad, los diputados federales Fernando Moctezuma y Carolina Viggiano, 
así como la directora general de la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) Nuvia Mayorga y el exdiputado 

federal José Antonio Rojo. Aunque prefirió no adelantar el método de selección, el presidente del Revolucionario Institucional 
en la entidad aseguró quedichos aspirantes esperan la emisión de la convocatoria para generar unidad dentro del partido y 

evitar discrepancias. ―Ellos respetan los tiempos y cuidan mucho a su partido para que no haya divisiones y exista unidad 
para transitar en la convocatoria.‖ Y es que en diversas publicaciones nacionales han comentado sobre el proceso electoral de 

2016 y entre los principales aspirantes a encabezar la candidatura están Fayad y Penchyna, como finalistas. La empresa 

Consulta Mitofsky publicó en meses pasados una encuesta en la cual Fayad encabeza las preferencias dentro del partido. 
(José Manuel Martínez, página 04) 
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El Independiente-Declinaré por quien esté mejor posicionado: Erik Marte: El exdiputado federal y aspirante a la 
gubernatura por el Partido Acción Nacional (PAN) Erik Marte Rivera dijo estar dispuesto a declinar por quien resulte mejor 

posicionado dentro del frente amplio opositor mediante una encuesta formal. ―La generosidad se debe dar de todos los que 

aspiramos concretamente de los aspirantes más visibles y apoyaría a cualquiera si es derivado del resultado de una encuesta 
y estemos convencidos que realmente eso quieren los hidalguenses‖, indicó. Marte Rivera comentó que la encuesta debe ser 

realizada por una empresa seria y profesional en la materia que permita con diferentes preguntas determinar quién será el 
mejor candidato. Consideró que los cuestionamientos en la encuesta vayan más allá de saber si es conocido o no, pues debe 

contar con aspectos positivos y negativos de los aspirantes, ―ese método nos va ayudar a que nos pongamos de acuerdo‖; 
también negó que exista rivalidad entre los aspirantes a encabezar el frente amplio opositor para la candidatura a gobernador 

sino convicción para construir la unidad. ―No podemos vernos como adversarios quienes estamos buscando la gubernatura 

desde partidos distintos, sino con la convicción para construir la unidad.‖ El exlegislador federal estimó que ya no debe 
posponerse más la alternancia para Hidalgo pues es un riesgo seguir en un sistema de 85 años gobernado por un partido 

político. Entre más independientes, menos alternancia: PAN. Ante el cierre de registro para candidatos independientes 
a la gubernatura de Hidalgo, el dirigente estatal del PAN Asael Hernández Cerón consideró que entre mayor número de 

aspirantes existan por esa vía será complicada la alternancia. ―Eso va dificultar que haya alternancia en Hidalgo, el llamado es 

que seamos congruentes pues si queremos que eso ocurra pues que no haya más registros‖, sentenció. En conferencia de 
prensa el líder panista mencionó que cualquier aspirante de dicho bloque que acuda a registrarse solo afectará la alternancia 

en la entidad. Hernández Cerón pidió a los integrantes del frente amplio opositor a no registrase por la vía independiente y se 
mantengan firmes para cerrar filas en un mismo proyecto, pues entre más candidatos registrados existan, el voto se va 

pulverizar y dificultará la alternancia. Ejemplificó el caso ocurrido hace seis años cuando la entonces candidata Xóchitl Gálvez 
estuvo a punto de ganar la gubernatura pero al no cerrar filas dentro de la alianza opositora de ese momento complicó la 

victoria. ―Si hay suma de todos los actores vamos a tener como consecuencia que pueda haber una sumatoria de todos, 

situación que no se dio en la elección pasada pues muchos no cerraron filas y se quedaron a la expectativa‖, apuntó. (José 
Manuel Martínez, página 04) 

Plaza Juárez-PAN pide candidato elegido a través de encuesta (Raúl Pérez, página 3A) 

Capital Hidalgo-Entregará PES plataforma al IEEH: Este día, el Partido Encuentro Social (PES) acudirá ante el 
organismo electoral para entregar de manera oficial la plataforma electoral con la que habrán de presentar a los ciudadanos 

hidalguenses para los comicios del 2016. El dirigente estatal, Natividad Castrejón Valdez, señaló que los ejes con los que 
habrán de trabajar será desarrollo sustentable, como punto de partida del acuerdo de la Organización de las Naciones Unidas 

(ONU), con las metas y objetivos para el 2030. "Lo tomamos de la ONU porque fue un documento firmado por México, es un 
trabajo muy profundo que han hecho a través de los años y que toca los temas que siguen lastimando el desarrollo integral 

de los seres humanos", manifestó. Indicó que la idea es avocarlo a los municipios de la entidad, sobre todo en los temas 

como "Hambre cero", empoderamiento de las mujeres, equidad de género y derechos humanos. Otro de los ejes que estará 
encaminado al desarrollo económico local permitirá hacer "un esfuerzo por reencontrar las vocaciones de cada municipio y 

región del país, por lo que creo es un tema clave", expuso. Castrejón Valdez aseveró que el tercer y último eje estará 
enfocado a un gobierno abierto; en este sentido, comentó que los organismos políticos y los gobiernos en los tres niveles 

tienen deudas con la ciudadanía debido a que sigue siendo insuficiente la información que se hace llegar para que puedan 

verificar las acciones de gobierno. "En esos tres caminos vamos a centrar nuestras propuestas de campaña, las cuales fueron 
consultadas por especialistas al hacer una análisis de la realidad de nuestro estado, en el que revisamos los diferentes 

indicadores en educación, pobreza y derechos humanos", destacó. (Ivet Pasquel, página 04) 
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C A N D I D A T U R A S   I N D E P E N D I E N T E S 
Criterio-Frena Francisco X. Berganza intención a gubernatura por vía independiente: El exsenador Francisco 

Berganza Escorza declinó en sus intenciones de registrarse como candidato independiente a la gubernatura del estado y, por 
el contrario, anunció que permanecerá en el Frente Amplio Opositor, del que, no obstante, reconoció sentir desconfianza de 

los actores que lo integran. Fue a las 23:46, apenas 14 minutos antes del cierre de registros, que el cantante arribó a la sede 
del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, acompañado del secretario de Elecciones del PAN, Juan Alejandro Enríquez, y 

presentó en la secretaría general del organismo su documentación. Sin embargo, tras una revisión de los documentos, hacer 

pública su declinación para anunciar su integración al frente opositor, en cuya mesa, reveló, participan José Guadarrama, 
Moisés Jiménez, Isidro Pedraza, Erick Marte Rivera, Daniel Ludlow y Gerardo Sosa, de éste último, dijo, ―él explicará su 

escenario‖. ―Quedamos de firmar un documento y hacerlo público, lo que acordemos lo tiene que saber la ciudadanía‖, 
detalló. Berganza Escorza agregó que se hicieron sumas y restas electoralmente, ―si me registraba como candidato 

independiente, no quiero ser el culpable de que al final no nos dieron las sumas‖. Además, reconoció: ―Yo todavía tengo 
dudas, vine a registrarme el día de hoy, pero quiero ser sensato, congruente con mi manera de pensar‖. Berganza afirmó que 

no le quita el sueño ser o no el candidato del frente opositor; sin embargo, propuso que sean hasta dos o tres encuestadoras, 

elegidas en una tómbola, al azar, las que realicen el ejercicio que determine al abanderado del frente. El exsenador estimó 
que donde la votación crece arriba del 60 por ciento, ―el gobierno pierde‖ y al tratarse de una elección concurrente, confió en 

que se alcance 65 por ciento de participación, lo que, dijo, dará que la oposición pueda ganar hasta por 150 mil votos. 
(Emmanuel Rincón, página 06) 

Milenio-Solo un independiente a gobernador para 2016 (Nathali González, página 10) 

Plaza Juárez-Francisco Xavier llega, pero no se registró (Raúl Pérez, página 3A) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Milenio-Más de 69 mdp para capacitación electoral: El Instituto Nacional Electoral (INE) contratará para el proceso 

electoral concurrente de junio de 2016 a 144 supervisores electorales y 794 capacitadores asistentes electoral lo que 
significará un recurso de más de 69 millones de pesos. De acuerdo con el vocal ejecutivo de la junta local del INE en Hidalgo, 

José Luis Ashane Bulos por primera vez serán seleccionados para participar en elecciones locales como capacitadores de 

quienes se desempeñarán como funcionarios de .casilla en la elección local venidera. El funcionario electoral destacó que en 
total el INE contratará a 938 ciudadanos que participaron en el proceso de selección; informó que a la evaluación curricular 

acudieron 3 mil 380 aspirantes a ocupar dichos cargos y la plática de inducción se impartió a 3 mil 256 y 2 mil 784 
presentaron el examen de conocimientos, de los cuales 860 no lo aprobaron. El INE cuenta con mil 924 perfiles aptos para 

desempeñarse como supervisores y capacitadores, hasta el mes de diciembre se han sometido al proceso de entrevista 438. 

"Lo que se hace en estos casos es elegir a los que realizarán la labor en el municipio de origen para que su salario no se vea 
impactado, se sigue todo un procedimiento para elegirlos y no puede ser al azar, es grupo selecto y cuando no dan de la 

misma comunidad se buscan de otras aledañas", expresó. La convocatoria para la selección de estos funcionarios de casilla se 
publicó en octubre de 2015; los supervisores electorales tendrán como función coordinar, apoyar y verificar las actividades de 

capacitación y asistencia electoral realizadas por los Capacitadores-Asistentes Electorales bajo su responsabilidad. Deberán 
dar cumplimiento en tiempo y forma al trabajo encomendado para la ubicación, integración y funcionamiento de las mesas 

directivas de casilla y a la operación del Sistema de Información sobre el desarrollo de la Jornada Electoral (SIJE), los 

mecanismos de recolección y el traslado del paquete electoral. Por su parte, los capacitadores asistentes electorales deberán 
visitar, sensibilizar, notificar y capacitar a los ciudadanos sorteados. Entregar el nombramiento a los ciudadanos designados 

funcionarios de casilla y proporcionarles los conocimientos necesarios para que realicen correctamente sus actividades el día 
de la Jornada Electoral, así como garantizar la instalación y funcionamiento de las casillas el día de la elección. Informar sobre 

el desarrollo de la Jornada Electoral y apoyar en la operación y funcionamiento de los mecanismos de recolección y traslado 

de los paquetes electorales, de acuerdo a las funciones establecidas. (Janet Barragán, página 10) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Confía Olvera en la educación como pilar para generaciones: Para la administración que encabeza el 

gobernador Francisco Olvera, así como para su esposa, Guadalupe Romero, presidenta del Patronato del Sistema DIFH, la 
familia es la unidad básica de la sociedad, pues a partir de ella se fortalecen los principios y valores que moldean a los 

individuos. Es así que jóvenes hidalguenses representan la esperanza de conformar mejores sociedades y es precisamente 
para este sector que la administración del mandatario Olvera Ruiz consolida diferentes estrategias de desarrollo. En ese 

sentido el jefe del Ejecutivo estatal subrayó que gracias al apoyo de la federación, ―Pachuca: Ciudad del Conocimiento y la 

Cultura‖ es hoy una realidad que trae ya grandes beneficios a dicho sector, no sólo de la zona metropolitana de la capital 
hidalguense sino del centro del país. CONTRIBUCIONES. Expresó que de la mano de las reformas impulsadas por el 

gobierno federal se construye un mejor país, por ello es que ―nuestra patria nos exige que cada mexicano y mexicana 
contribuya desde su trinchera al desarrollo de México, pues con trabajo, estudio e iniciativa se enaltece a esta gran nación‖. 

Recordó que en la entidad este esfuerzo fue reconocido por la sede en México del Fondo Internacional de Emergencia de las 
Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF, por sus siglas en inglés), tras darse a conocer el resultado favorable de un informe 

detallado acerca de la situación de niñas, niños y adolescentes en Hidalgo. De la misma forma, con acciones como la 

construcción de la primera etapa de la Casa de las y los Adolescentes, con sede en la capital del estado, el gobernador puso 
de manifiesto que es posible alcanzar una nueva realidad, donde los desafíos para atender las necesidades de este sector 

pueden cumplirse. No obstante, se dijo convencido de que ―sólo con empleo formal y educación es como se puede asegurar 
que los jóvenes tengan un futuro próspero, por ello es que una estrategia básica ha sido trabajar en favor de la educación‖ . 

POSICIONAMIENTO. Muestra de todo lo anterior es que la entidad ocupa el cuarto lugar a escala nacional en la entrega de 

becas, con una inversión de 233 millones de pesos para el ciclo escolar 2015-2016, que benefició a poco más de 27 mil 
alumnas y alumnos de 29 instituciones de educación superior, que estudian para técnico superior universitario, licenciatura o 

ingeniería. Por eso, gracias al Programa de Escuelas de Excelencia para Abatir el Rezago Educativo, que promueve el 
desarrollo y fortalecimiento de la infraestructura de las escuelas de educación básica este año se otorgaron recursos a 

instituciones de los municipios de Pachuca, Mineral del Monte, Actopan, Metztitlán y Mineral del Chico. Igualmente se llevó a 
cabo la entrega de más de 3 mil equipos de cómputo como parte del programa de apoyo de tecnologías educativas y de la 

información, con la finalidad de reforzar la cobertura en educación básica que en la entidad alcanza el 97 por ciento. El 

mandatario hidalguense también insistió acerca de la necesidad de que cada región del estado cuente con instituciones de 
educación media superior y superior, para lo cual fueron implementados modelos como el Telebachillerato, que por su éxito 

ha sido retomado como punta de lanza para programas de índole federal. De la misma forma destacó la unidad de educación 
a distancia del Instituto Tecnológico de Pachuca para la región de Jacala, que se encuentra en su segunda etapa de 

construcción, así como la primera piedra para lo que será la sede de la Universidad Intercultural del Estado de Hidalgo, en el 

municipio de Tenango de Doria. APOYOS. Finalmente, precisó el mandatario, es importante destacar que uno de cada cuatro 
estudiantes de nivel superior cuenta con una beca educativa, bajo el programa ―Manos a la Obra‖, con el que se otorgaron 

becas laborales para los jóvenes recién egresados del nivel superior; mientras que 4 mil 500 tabletas electrónicas fueron 
otorgadas a estudiantes de excelencia, en 320 escuelas del nivel básico de toda la entidad. Todo ello habla del compromiso, 

respaldo y preocupación que esta administración brinda al impulso de nuevos talentos en la juventud hidalguense. (Alberto 
Quintana, página 03) 

Milenio-Es Hidalgo cuarto lugar en otorgamiento de becas (Redacción, página 08) 

Capital Hidalgo-Jóvenes, esperanza para integrar mejores sociedades (Redacción, página 02) 
Plaza Juárez-Desarrollo integral de la juventud, prioridad para Olvera Ruiz (Redacción, página 3A) 

Síntesis-Juventud, una prioridad para Olvera Ruiz (Edgar Chávez, página 03) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Ni Berganza, ni Guadarrama, ni nadie… 

Ayer pudo haber sido uno de esos días en que las sorpresas políticas en Hidalgo se pudieron haber dado como ocurrió en 
Nuevo León en este año. Y es que, ante el escenario servido para qué políticos de amplio pasado partidista cimbrarán en 

plano electoral con una aparición intempestiva o sorpresiva para buscar ser gobernador sin el apoyo de fuerzas de partidos, la 

elección del 5 de junio de 2016 habría sido además de interesante, más competida. Sin embargo, el plazo llegó y solo uno se 
registró, que sin demeritar su figura o propuesta, parece ser el menos experimentado para asumir el histórico encargo que 

por primera ocasión se da para la entidad: un candidato independiente que busca el máximo puesto de elección popular. El 
abogado originario de Tizayuca, Porfirio Moreno Jiménez, ex candidato del extinto Partido Social Demócrata en 2009, es quien 

asumió la responsabilidad de buscar la nueva vía política que busca empoderar la figura del "ciudadano" para poder aspirar a 
cualquier encargo y hacer válido el precepto constitucional de votar y ser votado de una manera más auténtica, según como 

lo han manejado hasta ahora las autoridades electorales nacionales. Hasta las 23:59 de la noche de ayer, se esperó por 

Francisco Xavier Berganza Escorza, el ex senador de Movimiento Ciudadano y ex diputado federal del PAN, quien parecía ser 
el más animado para poder registrarse, pues él mismo fue quien adelantó en diversos video comunicados en sus redes 

sociales, que buscaría estar en la contienda para gobernador como candidato independiente. Incluso, a principios de 
diciembre, el propio Berganza celebró el revés de la Suprema Corte que fue impulsado por la dirigencia nacional del PAN, 

para que aquellos ciudadanos que participaron en proceso de selección de partidos en lapso de seis años tuvieran la opción 

de ser independientes. Ante un Consejo General del IEEH repleto de prensa y con todos sus integrantes, a un minuto de la 
medianoche, el ex senador arribó pero no para registrarse formalmente sino para anunciar que no será independiente y que 

hará válida la propuesta de Acción Nacional de sumarse a un frente opositor en donde mediante una encuesta o varias, se 
sacará a un candidato único y que podría ir por varios partidos, entre ellos PRD, Movimiento Ciudadano y el resucitado PT. 

Consternado, Berganza dijo estar compungido ante la determinación pero ¿qué o quiénes lo llevaron a ello? recordemos su 
cercanía con el gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, que a su vez lo llevó a estar cerca del dirigente nacional del PAN, 

Ricardo Anaya, por lo que al final pudo haberse alineado a lo que será la propuesta de las dirigencias nacionales del PAN y 

PRD, pero ¿si no resulta beneficiado?, resulta que además, de él están Guadarrama, Isidro, Marte y los demás. . .  
 

(Eduardo González, página 06) 

Crónica-Balcón Político… 
 

La corrupción ¿Somos todos? 
Por más acciones y mensajes en sentido contrario, la percepción de la mayoría de los mexicanos es que la corrupción es un 

cáncer que ha invadido a nuestro país y no tenemos forma de revertirlo. Parafraseando al extinto Carlos Monsiváis y para 
―documentar nuestro optimismo‖, aquí unas cifras de organismos nacionales e internacionales, especializados en estudiar la 

percepción ciudadana sobre el tema en diversos países y el nuestro, de manera particular. Por ejemplo: el tema de la 

corrupción ha crecido de manera exponencial en más de 5 mil por ciento en los últimos 18 años. Así, mientras en 1996 se 
publicaron 502 notas sobre el particular, para el 2014 la cifra pasó a 29 mil 505. Los costos de la corrupción han sido graves 

en diversos sectores. En el de las inversiones el crecimiento económico ha decrecido un 5 por ciento y ha provocado la 
pérdida de 480 mil empleos anuales. En materia política sólo el 37 por ciento de los mexicanos apoya a la democracia y el 27 

por ciento de los ciudadanos se siente satisfecho con ella, de acuerdo con el Latinobarómetro 2014. También la corrupción 

tiene sus costos sociales y, conforme a los indicadores, del ingreso promedio anual en los hogares las familias destinan el 14 
por ciento a pagos extraoficiales, léase ―mordidas‖. El Índice de Percepción de la Corrupción de Transparencia Internacional 

dice que del 2008 al 2014 México cayó 31 lugares entre los países con los mayores índices de corrupción. Por otro lado, el 88 
por ciento de los mexicanos opina que la corrupción es un problema ―muy frecuente‖ en nuestro país y la mitad de los más de 

112 millones de mexicanos piensa que la corrupción se ha incrementado en los dos últimos años. Bajo éste panorama cada 

uno deberemos analizar en qué medida ―aportamos‖ o ―combatimos‖ este flagelo que daña al país entero y le impide el 
crecimiento que todos esperamos y nos merecemos.  

 
(Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-La Silla… 
 

Berganza: la sorpresa que no lo fue tanto 
Sorpresa! Francisco Xavier Berganza sucumbió al canto de las sirenas y terminó por no solicitar su registro como candidato 

independiente al gobierno de Hidalgo. Bueno: sorpresa que en el fondo no lo fue tanto, pues desde hace varias semanas se 

maneja la posibilidad de que el político sea candidato por el PAN al gobierno estatal, o de un frente opositor. Pero Berganza 
no desaprovechó la oportunidad para darse a desear. Desde hace un par de días comenzó a correr la especie de que el 

político y artista se inscribiría como candidato independiente, lo que obligó al PAN Hidalgo a salir a dar una rueda de prensa 
para solicitar públicamente a Berganza que desistiera de esa intención y se mantuviera cercano a los blanquiazules. El 

cantante subió por la tarde un video a Facebook donde daba a conocer que tenía dudas sobre la petición de los panistas, dijo 

que sabía que en ese partido, como en cualquier otro, había personas de valía, y que debía meditar sobre la conveniencia de 
ir solo por la gubernatura, o en conjunto con un partido. Incluso le pidió a los usuarios de la red social que le dieran a 

conocer sus puntos de vista. Al final Berganza llegó a las oficinas del IEEH cuando las autoridades electorales estaban a punto 
de iniciar sesión, y allí anunció su no registro como independiente. ¿La razón? Que no quiere ser tachado de poco solidario y 

de causante de una división opositora. Abortada la aventura en solitario, ahora resta ver qué decidirán el PAN y Francisco 
Xavier Berganza. Aún hay tiempo para crear una coalición opositora, pero también hay tiempo de que panistas y el artista 

lleguen a un acuerdo.  

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que mucho y ruido y pocos registros para candidaturas independientes a gobernador se dio en Hidalgo, luego de que ayer 

concluyó el plazo para entregar la manifestación de intención al Instituto Estatal Electoral donde se esperaba al menos a 
más de un aspirante que buscaría contender sin el apoyo partidista. Al final, solo habrá un contendiente por esta vía, el 

abogado Porfirio Moreno Jiménez, pues el ex senador Francisco Xavier Berganza anunció que no se registra por esta 
vía formalmente y solo dio sus documentos ―de intención‖.  

 

:Que recientemente se han suscitado varios reportes de tala clandestina en la zona serrana del estado, donde empresas 
argumentan contar con supuestos permisos otorgados por delegados ejidales, sin embargo, las autoridades municipales ya 

toman cartas en el asunto. En Atlapexco, por lo pronto, el director de Ecología, Lorenzo San Juan Márquez, advirtió que 
solo la Semarnat puede expedir dichas licencias y que el Ayuntamiento solo puede permitir la poda o desrame en caso de 

que la vegetación ponga en riesgo a la ciudadanía.  

 
:Que ya fueron escuchadas las plegarias de los habitantes de El Carmen, en Tizayuca, que ha crecido de manera acelerada 

y cuyos servicios básicos comenzaban a colapsar. Por ello, ya comenzaron las obras de ampliación del drenaje sanitario para 
la región y se destinarán recursos cercanos a los 260 mil pesos y que marcarán el inicio de una serie de proyectos para las 

comunidades alejadas del primer cuadro en el municipio que preside Juan Núñez Perea.  

 
:Que padres de familia en Tezontepec de Aldama reabrieron en días pasados un tema que se torna añejo, pues pasaron 

ya más de 12 meses desde que exigieron la reubicación de la escuela secundaria Quetzalcóatl y la primaria Emancipación, 
cuyas instalaciones se ubican en zonas de riesgo, por encontrarse a escasos metros de ductos de gasolina y petróleo crudo. 

Hasta ahora, y luego de varias protestas en la región y en Plaza Juárez, no hay avance alguno.  
 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 
 

"El homicidio doloso, el secuestro y la extorsión están siendo subestimados; las decisiones para reducir la inseguridad se 

basan en información que no está apegada a la realidad, por lo que no es extraño observar que no hay mejoras‖ 
Observatorio Nacional Ciudadano de Seguridad, Justicia y Legalidad SOBRE REGISTRO DE DELITOS DE ALTO 

IMPACTO 
 

"La indiferencia es una de las causas fundamentales que va en desmedro de la paz en el mundo. La indiferencia es a menudo 
vinculada a diversas formas de individualismo que producen aislamiento, ignorancia, egoísmo, y esto lleva a al desinterés‖ 

Luis Romero Velázquez VOCERO DE LA DIÓCESIS DE TULANCINGO, SOBRE EL MENSAJE CATÓLICO DE INICIO DE AÑO 

 
"Me da gusto que cada vez se vea más gente usando esta infraestructura, no solamente en cuestión de esparcimiento o 

haciendo deporte, sino como una alternativa de movilidad. Hoy se encuentra debidamente iluminado y señalado‖ 
Eleazar García Sánchez PRESIDENTE MUNICIPAL DE PACHUCA, SOBRE EL DESARROLLO DE INFRAESTRUCTURA EN 

CICLOVÍAS 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que más experto en suspenso que el famoso director Alfred Hitchcock, el político hidalguense Francisco Xavier Berganza 

esperó a unos minutos antes de la medianoche para llegar a las oficinas del IEEH y anunciar… que no se registraría como 
candidato independiente. Berganza estuvo deshojando la margarita todo el día luego de que la dirigencia del PAN le pidiera 

públicamente trabajar con un posible frente opositor, y tras solicitar ―consejo‖ a los usuarios de las redes sociales en torno a 
la decisión que debía tomar. Por cierto, para mitigar la larga espera de los posibles candidatos ciudadanos, reporteros y 

fotógrafos hicieron más llevadera la jornada escuchando música de Berganza por medio de un celular y unas bocinas 

inalámbricas.  
 

que Belém Ortega, directora de Afiliación del PAN Hidalgo, pretende contender por una diputación local en el próximo 
proceso electoral para zafarse así de las críticas en su contra pues ha sido el mismísimo Julio Soto, alcalde de Tulancingo, 

quien ha denunciado trabas en el sistema de afiliación panista de Hidalgo, por lo que a Belem más le convendría regresar al 
Comité Estatal del PAN; donde afectaría que Asael Hernández conserve el control de dicho comité.  

 

que Omegar Barragán, comerciante de la Huasteca hidalguense, será quien abandere al PAN para contender por la alcaldía 
de Huejutla. La única condición que ha puesto el dirigente estatal Asael Hernández es que se conceda la sindicatura o una 

regiduría a Margery Rivera, excandidata a diputada federal por el distrito de Huejutla.  
 

que a cuatro meses de que entraran en circulación las unidades del sistema de transporte Tuzobús, muchas de éstas ya se 

encuentran grafiteadas por dentro, sin que aparentemente nadie ponga orden para vigilar el comportamiento de los usuarios 
al momento de viajar.  

 
que será después de la tradicional Cabalgata de Reyes cuando den inicio las obras para la construcción de los puentes 

elevados entre Río de las Avenidas y el bulevar Javier Rojo Gómez en Pachuca, pues se dice que Jesús Romero Quintar, 

secretario de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial (SOPOT) dio la orden de no empezar con los trabajos debido al 
importante evento con el cual darán inicio las actividades del gobierno estatal la tarde del 6 de enero, y que se realizará en 

esta vía de comunicación.  
 

que ya son comunes los montones de basura acumulada en cualquier calle del centro histórico de Pachuca, como Ocampo, 
Victoria, Hidalgo y Allende, en donde tienen que pasar días enteros antes de que los camiones recolectores de la empresa 

Cambio Verde pasen a recogerla, ya que no se da abasto, o ignora los acumulamientos de deshechos.  

(Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón… 
 

Redes ciudadanas: motor alterno a la displicencia de autoridades municipales.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

La familia como eje rector de acciones y programas aplicados en la entidad puede traducirse para el gobierno que encabeza 

Francisco Olvera como uno de los motores del desarrollo a lo largo y ancho del estado, por ello la importancia de potenciar 
instrumentos que permitan a las nuevas generaciones formar parte de dicho proyecto a corto, mediano y largo plazo. Es así 

como la educación también juega un papel indispensable en los planes de la administración.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Mireya Borrego: Mientras la mayoría de los jefes de presa está de vacaciones, Mireya Borrego desde su 
responsabilidad en la administración estatal, como parte del equipo en la Secretaría de Gobierno, sigue con labores pues el 

trabajo nunca termina. Desde el área de prensa esta funcionaria deja huella porque a base de constancia y resultados 

demuestra su capacidad en el ámbito laboral.  
 

Abajo-Alejandro Ramírez: Bajo la interrogante de si no quiere o es que no puede, la presencia de este servidor 
simplemente no se nota en la región que le corresponde. Ramírez Furiati, como subsecretario de Gobernación en el Valle del 

Mezquital, no da muestras de conocer el oficio, pues como queda claro en las regiones son muchos los conflictos y pocas las 
soluciones que este personaje aporta.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

DE ÚLTIMO MOMENTO 
Hasta el cierre de la presente edición de La Crónica de Hoy en Hidalgo dos personajes más sonaban para registrarse 

como candidatos independientes ante el IEEH, debido al vencimiento del plazo para dicha situación que 
concluía a las 11:59 P. M. de este martes; el cantante Francisco Xavier Berganza y el exrector de la UAEH, 

Gerardo Sosa, quienes analizaban dicha posibilidad para competir por la gubernatura del estado en 2016. Al 

primero el PAN también lo convocó para dejar de lado esa probabilidad y encabezar la candidatura blanquiazul.  
  

¿DESCANSANDO? 
Quienes parece que están de vacaciones, pero permanentes, son los trabajadores de la Comisión de Agua y 

Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (Caasim), pues desde hace más de una semana fueron reportadas 
diversas anomalías en el servicio, principalmente en la calle de Guerrero en el Centro de la capital hidalguense, 

además los ciudadanos también denunciaron escasez del líquido vital en algunos fraccionamientos de Mineral 

de la Reforma. Ojalá que con el pretexto de las festividades decembrinas no olviden las solicitudes de 
atención que la población realiza diariamente.  

  
OMISIONES 

Luego de que Porfirio Moreno Jiménez entregó la documentación y requerimientos correspondientes para 

manifestar su solicitud de inscripción para aspirar a candidato independiente por el cargo de gobernador, 
cuentan los grillitos que dentro del expediente enviado por el empresario de Tizayuca omitió algunas 

exigencias que prevé la convocatoria por parte de los organismo electorales, por lo que dentro de las próximas 
48 horas tendrá que subsanarlas, si es que pretende el registro oficial por parte del Instituto Estatal Electoral 

(IEEH). De lo contrario difícilmente podría competir en la contienda del año entrante.  
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UN CAOS 
Comprobaron los grillitos que varias calles de la cabecera municipal de Tula lucen intransitables, debido a la 

presencia del comercio ambulante, y es que después de haberse corrido la voz de que la Dirección de 
Reglamentos permitiría a los informales vender libremente en estos puntos hasta el 6 de enero, los mercantes 

ni tardos ni perezosos aprovecharon la venia de la autoridad local, lograda en gran parte por intervención de la 

Coordinadora Ciudadana Tula, que a últimas fechas ha exagerado en defender causas ilegales o que simple y 
sencillamente afectan a terceros.  

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Indaga PGR tortura en testigos del caso Iguala: La investigación sobre el caso Ayotzinapa podría dar un 

vuelco al arranque del próximo año. En los últimos meses se han realizado nuevos peritajes tanto en Iguala como en Cocula, 
además de haberse sumado testimonios de normalistas que presenciaron el enfrentamiento entre policías municipales y 

estudiantes. También han sido recabadas 44 declaraciones de militares. Informes de la Procuraduría General de la República 
(PGR), a los que tuvo acceso EL UNIVERSAL, establecen que hace unas semanas se aplicó el Protocolo de Estambul a los 

testigos que afirman haber sido torturados por autoridades antes de rendir su declaración. Estas personas son quienes 

refieren ministerialmente que los normalistas fueron incinerados en el basurero de Cocula por integrantes del grupo criminal 
Guerreros Unidos. Los peritos que realizan las nuevas investigaciones aseguran que a los 85 tomos que conforman la 

averiguación previa, que pueden consultarse públicamente, se han añadido otros 77 expedientes que aún no han sido dados 
a conocer, a los que se sumarán los resultados de estudios médicos y sicológicos realizados a los testigos que denunciaron 

tortura. La averiguación previa incluye hasta hoy 162 tomos. El Manual de investigación y documentación efectiva sobre 

tortura, castigos y tratamientos crueles, inhumanos o degradantes —conocido como Protocolo de Estambul— contiene 
estándares y procedimientos reconocidos internacionalmente para ubicar síntomas de agresiones y recabar evidencia sobre 

maltrato. (Salvador Frausto, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2015/12/30/indaga-pgr-tortura-en-testigos-del-caso-iguala  

La Jornada-Dejó caer Escobar el plan federal para abatir el delito: El Programa Nacional de Prevención del Delito 
(Pronapred), uno de los más importantes de la Secretaría de Gobernación, cayó en el abandono desde la llegada y fugaz 

estancia de Arturo Escobar al frente de la Subsecretaría de Prevención y Participación Ciudadana. Durante la estancia del 
militante del Partido Verde Ecologista de México en esa dependencia, el programa sufrió un recorte de 30 por ciento, 

equivalente a 750 millones de pesos, de los 2 mil 600 millones de pesos asignados para este año, más la reducción de otros 

600 millones de pesos en el presupuesto que ejercerá en 2016, con lo que ha perdido un total de mil 350 millones de pesos. 
El abandono del Pronapred ha comenzado a golpear algunas de las delegaciones del Distrito Federal que fueron incorporadas 

al programa, pues sus acciones y actividades para la prevención del delito están inconclusas, después de que sólo recibieron 
70 por ciento de los 132 millones de pesos comprometidos para este año, es decir, 92 millones 400 mil pesos. Los fondos 

destinados al Distrito Federal serían distribuidos en cinco demarcaciones: Gustavo A. Madero, Álvaro Obregón, Cuauhtémoc, 
Venustiano Carranza e Iztapalapa, pero fue hasta principios de diciembre pasado cuando las autoridades capitalinas fueron 

notificadas de que no se les entregaría el recurso restante, es decir, 30 por ciento, ante el recorte presupuestal a escala 

federal. (Rocío González, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.jornada.unam.mx/2015/12/30/capital/025n1cap  

Excélsior-Dejan de invertir en seguridad: Entre 2009 y 2014, las entidades federativas reportaron un subejercicio de dos 
mil 624 millones de pesos destinados a la lucha contra el crimen organizado, de acuerdo con datos del Fondo de Aportaciones 

para la Seguridad Pública de los Estados y el Distrito Federal (FASP). En ese periodo recibieron un total de 43 mil 884 millones 
de pesos. El estado con mayor subejercicio fue Michoacán, con 490 millones 689 mil 264. 79 pesos, cantidad que representa 

31. 6% de todo el dinero –mil 551 millones 424 mil 247 pesos – que le transfirió la Federación a los gobiernos de Leonel 

Godoy, Fausto Vallejo, Jesús Reyna y Salvador Jara. Durante 2009 y 2010 distribuyeron entre los estados seis mil 916 
millones 800 mil pesos en cada uno de esos años; en 2011 la cifra subió a siete mil 124 millones 300 mil pesos; para 2012, el 

monto a distribuir fue de siete mil 373 millones 650 mil 500 pesos. Ya en el primer año del presidente Enrique Peña Nieto la 
cifra del FASP a distribuir fue de siete mil 631 millones 760 mil 775 pesos. En 2014 aumentó a siete mil 921 millones 641 mil 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2015/12/30/indaga-pgr-tortura-en-testigos-del-caso-iguala
http://www.jornada.unam.mx/2015/12/30/capital/025n1cap
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79 pesos y en este 2015 llegó a la cifra récord de ocho mil 190 millones 964 mil 440 pesos. Para 2016 la cantidad a repartir 
será de siete mil millones de pesos. Después de Michoacán, los mayores subejercicios los registran el Estado de México y 

Guanajuato. (Leticia Robles, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/12/30/1066000  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 
 

Que en la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, que encabeza el priista César Camacho, ya se descartó 

cualquier movimiento en las bancadas de las distintas fracciones para incluir a algún diputado del PT, luego de que este 
partido conservara su registro. La postura, aseguran, es inamovible, por lo que el PT tendrá que esperar hasta 2018 para 

volver a tener presencia en San Lázaro, a pesar del recurso que interpuso para que se le asignen plurinominales.  
 

Que las dirigencias nacionales de PRI y PRD ya comenzaron a calentar la contienda electoral de cara a la renovación de 
gubernaturas para el próximo año. Resulta que ante las descalificaciones que lanzó contra el PRI el secretario de Acción 

Política y Estratégica del PRD, Alejandro Sánchez Camacho, el beltronista y secretario Adjunto a la presidencia del CEN del 

PRI, Canek Vázquez, recomendó al perredista buscar su brújula política y le recordó que ―no hay peor ciego que el que no 
quiere ver, porque todos los jefes de Gobierno del DF, emanados del PRD, han renunciado al PRD‖.  

 
Que los resultados de encuestas del PRD para impulsar a José Narro o a Antonio Mejía como candidatos a la gubernatura de 

Zacatecas, en la que el perredismo irá en alianza con el PAN, no son nada buenos, lo que abre la puerta para impulsar un 

frente opositor con el ex priista Pedro de León Mojarro. El ex coordinador de delegados de Sedesol renunció el fin de semana 
al PRI y este martes se afilió al PRD, donde dicen que el presidente de ese partido, Agustín Basave, lo recibió ―con los brazos 

abiertos‖ para que se incorpore al proceso de selección.  
 

Que también el PVEM puede dar la sorpresa en Zacatecas, porque es probable que los verdes se animen a lanzarse solos a 
competir por la gubernatura, sobre todo porque sus guiños para que el partido de Manlio Fabio Beltrones se vuelva a ver al 

senador Carlos Puente como candidato en alianza aún no han sido correspondidos, y los tiempos se agotan.  

 
Que en el gobierno federal hay expectativa de que el próximo año sí se apruebe en el Congreso el mando único estatal 

policial, con la garantía de que no habrá objeción al esquema que acuerden los diferentes partidos, de manera que pueda 
transitarse a un modelo de mayor control de 32 corporaciones y no de miles, como ocurre hasta ahora.  

 

(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Ejército dice adiós a Tamaulipas  

Con un cambio en la estrategia, la Secretaría de la Defensa Nacional, al mando del general Salvador Cienfuegos, retiró a 680 

militares que estuvieron desplegados desde 2011 en funciones de seguridad en las playas y municipios de Tamaulipas, con la 
idea de que las autoridades civiles retomen el control de las acciones en sus áreas de influencia. Nos explican que los 

militares salen de las funciones de policías en ciudad Madero, Altamira y Tampico. A partir de ahora, se esperan los primeros 
resultados de las autoridades civiles para determinar si el gobierno federal aumenta o no la seguridad para las comunidades 

tamaulipecas, nos comentan.  

 
Alerta en Michoacán  

Y ahora que estamos en temas de seguridad, el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, tiene trabajo fuerte y urgente en 
esa área. La ejecución de Carlos Rosales, El Tísico, fundador de la Familia Michoacana, es un mensaje claro: reacomodos en 

la plaza. La presencia de uno de los fundadores de las autodefensas, Luis Antonio Torres, El Americano, en una reunión de 

capos del crimen debe prender los focos de alerta, nos comentan. El mandatario michoacano y las autoridades federales 
tienen que poner atención en la posibilidad de una recomposición de los grupos criminales y del fortalecimiento del Cártel 

Jalisco Nueva Generación en tierras michoacanas, nos hacen notar.  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/12/30/1066000
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EPN por el mundo árabe 

En este espacio le dimos a conocer que el presidente Enrique Peña Nieto arranca 2016 con un largo viaje por el mundo árabe, 
con un segundo destino en Davos para participar en el Foro Económico Mundial. Ahora, le contamos que el mandatario 

amplió la gira a las naciones árabes y visitará Riyadh en Arabia Saudita, Abu Dhabi en Emiratos Árabes, Doha, Qatar y la 

ciudad de Kuwait. Al concluir estas visitas —de sólo unas horas a cada nación— irá a Suiza para participar en el foro. Nos 
dicen en Los Pinos que los temas claves en esta gira, del 15 al 21 de enero, serán la reforma energética y la apertura de este 

sector en México a inversionistas privados, agua, ciencia, tecnología e innovación y comercio bilateral.  
  

Margarita, ¿de vacaciones y o en campaña? 

Ella está de vacaciones pero no pierde la oportunidad para promocionarse en redes sociales y a ras de tierra. La aspirante a la 
candidatura presidencial del PAN, Margarita Zavala, presumió su bronceado y su visita a la playa de Barra Vieja en Guerrero, 

donde disfrutó de un sabroso pescado a la plancha, en el famoso restaurante de ‗Beto Godoy‘. Una vez más, al postear la foto 
del recuerdo, agradeció a los presentes por su compañía. Como aquí le adelantamos, la ex primera dama arranca 2016 con el 

movimiento territorial ―Yo con México‖, con la participación mayoritaria de ciudadanos.  
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

VAYA PARADOJA: a Cuauhtémoc le quemó los pies Hernán Cortés, y ahora "El Temo" se está quemando con el Palacio de 

Cortés. CUANDO faltan sólo dos días para que asuma la alcaldía de Cuernavaca, el exfutbolista Cuauhtémoc Blanco se 
encuentra metido en una auténtica cámara húngara política, en la que recibe más patadas que en cualquier partido contra 

Honduras. LO PEOR para el alcalde electo es que, en buena medida, las broncas que enfrenta se las debe a su representante 
José Manuel Sanz, que no ha tenido empacho en ostentarse como el verdadero poder y hacerlo ver como una especie de 

maniquí. LA SUPUESTA reunión que el agente tuvo con líderes perredistas de Morelos dejó en claro que Sanz no respeta a 
los electores y que ni siquiera tiene consideración alguna por su pupilo. HABRÁ QUE VER hasta dónde aguanta "El Temo" o 

si, como dicen, acaba pidiendo su cambio para abandonar la cancha.  

 
CON ESO de que en Quintana Roo se ha tratado de ocultar la noticia, queda claro que a más de uno inquietó la renuncia de 

Carlos Joaquín a la subsecretaría de Turismo para buscar ser candidato a gobernador. Y ES QUE hay un detalle importante: 
el priista se aventó aun sabiendo que tiene todo en contra, dado que Roberto Borge no lo quiere como su sucesor. ANTE 

ESTO, dicen que si Joaquín decidió dejar la comodidad del cargo federal fue porque, por lo menos, hizo consultas en los altos 

círculos gubernamentales para no saltar al vacío. SI A ESO se suma que Borge se ha convertido en un gobernador incómodo 
tanto para el PRI como para el gobierno federal, no sería extraño pensar que Carlos Joaquín lleve en la maleta la bendición 

de muy, pero muy arriba.  
 

ES CURIOSO: en Chihuahua se promulgó una ley electoral antiBronco y terminó beneficiando a José Luis "Chacho" Barraza, 

quien trae todo el apoyo... idel Bronco! EL EMPRESARIO aspira a convertirse en candidato independiente a la gubernatura 
del estado en el que, desde hace tiempo, ha hecho una intensa labor. Cosa de recordar que en los noventa enfrentó al 

entonces gobernador Patricio Martínez, al promover miles de amparos contra el Impuesto Sobre Nóminas. EL EX 
PRESIDENTE del Consejo Coordinador Empresarial y de Aeroméxico reveló que ha recibido no sólo apoyo moral, sino 

también asesoría de parte de Jaime Rodríguez, quien cabalgando por la ruta independiente hoy gobierna Nuevo León.  
 

EN EL Instituto Federal de Telecomunicaciones dicen que la vida pasa mientras concluye el reparto de televisiones digitales. 

RESULTA QUE el IFT no ha podido dar por concluido el apagón analógico, debido a que la SCT aún sigue entregando 
televisores, pese a que su compromiso era acabar el día 20. Y EL PUNTO no es sólo que el instituto tiene que sesionar en 

días inhábiles de su propio calendario-hoy mismo hay sesión-, sino que se corre el riesgo de no cumplir lo que marca la 
Constitución que es bajar hoy a la medianoche el switch analógico.  

 

(Redacción, página 10) 
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CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio 

  
 

 
 

 


